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MOT dU PRésidENT
Je suis en poste depuis presque 
deux ans et avec la très belle 
équipe d’élus et d’employés, 
j’essaie de défendre vos intérêts 
dans les nombreux défis qui nous 
touchent. Les attaques envers 
les producteurs, productrices 
et la production agricole, les 
mouvements anti-viande, les 
questionnements sur les pesticides, 
le reboisement des terres agricoles 
en friches, les programmes de 
soutien des revenus agricoles, les 
normes de bien-être animal, la Loi 
concernant la conservation des 
milieux humides et hydriques en 
sont des exemples.

Ce que je trouve le plus difficile dans mon rôle, ce ne sont pas 
les nombreuses heures de route pour vous rencontrer ou pour 
aller défendre nos réalités, ni mon absence à mon entreprise et 
à la maison, mais bien que certains défis et certaines attaques 
minent la fierté de ce que nous sommes. ils touchent à la fierté 
de faire bien vivre nos familles, la fierté de travailler à nourrir 
la population, la fierté d’offrir de bons soins à nos animaux, 
la fierté de cultiver la terre avec attention et les efforts pour 
protéger l’environnent, la fierté de supporter la ruralité, la fierté 
de notre travail au quotidien. Quand la pression augmente de 
toute part et que la reconnaissance est difficile, quand on perd 
cette étincelle dans nos yeux, quand c’est notre mode de vie qui 
est en jeu, c’est là que la détresse s’installe. C’est pour protéger 
nos acquis, notre mode de vie et améliorer nos conditions 
communes que je m’investis dans mon rôle de président. 
Malgré les défis, marchons avec le corps droit, soyons fiers de 
ce que nous sommes, soyons fiers d’être des producteurs et 
des productrices agricoles.

Pascal Rheault, président
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LE CONsEiL d’AdMiNisTRATiON
Pascal Rheault
Président

Simon Simard
Vice-président

Normand Lemieux
Membre exécutif, représentant 
des producteurs d’Abitibi

Serge Leblond 
Membre exécutif, 
représentant des producteurs 
du Témiscamingue

Aldé Hamelin 
Membre exécutif, 
représentant des producteurs 
autres productions végétales

Rémi Morin 
Administrateur, représentant 
des producteurs d’Abitibi-Ouest

Mathieu Bérubé
Administrateur, 
représentant des producteurs 
de la Vallée-de-l’Or 

Maurice Migneault 
Administrateur, 
représentant des producteurs 
de Rouyn-Noranda 

Sylvain Cossette 
Administrateur, 
représentant des producteurs 
du Témiscamingue 

Stanislas Gachet
Administrateur, représentant 
des producteurs de bovins 

Luc Mayer 
Administrateur, représentant 
des producteurs de grains 

LE PERsONNEL
2018-2019

Directrice régionale : Martine Delage

Responsable du contrôle interne : 
Julie Cyr, remplacée temporairement 
par Martin Simard

Responsable des communications 
et de la vie syndicale : Mariève Migneault, 
Anne-Marie Trépanier remplacée 
temporairement par Sébastien Lemire 

Responsable aménagement 
et environnement : Patrick Martineau 

Responsable du Centre d’emploi agricole et 
de la Mutuelle de prévention : Linda Lavoie

Conseillère à l’emploi : Catherine Turcotte

Répondante en formation agricole 
pour le Collectif en formation agricole : 
Catherine Robert-Guertin

Paul Tenhave 
Administrateur, représentant 
des producteurs de lait 

Meghan Jarry 
Administratrice, représentante 
de la relève agricole

Rebecca Croteau Administratrice, 
représentante des agricultrices

Mélanie Rivard 
Administratrice, représentante 
des producteurs des fermes 
de petite taille 

Jean-Philippe Richard
Administrateur, représentant 
des producteurs autres 
productions animales

Poste vacant
Administrateur, représentant
des producteurs de bois

Agent syndical des Producteurs de lait : 
Luc Charest

Agente syndicale du Syndicat 
des producteurs de bovins : Linda Lavoie

Agente syndicale du Syndicat de la relève
agricole : Catherine Robert-Guertin

Agents syndicaux des syndicats locaux : 
Mariève Migneault, Patrick Martineau, 
Catherine Robert-Guertin, Luc Charest, 
Anne-Marie Trépanier, Sébastien Lemire, 
Julie Cyr

Secrétaire de direction : Marielle Audet

Secrétaire : Dominique Boutin, 
Emmanuelle Lamarche

Secrétaire et technicienne-comptable : 
Sophie Robichaud
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LEs sERviCEs
Direction régionale et représentation

Des instances actives!
•	 Tenue de sept réunions du conseil d’administration 

et cinq du comité exécutif.

•	 Nous pouvons compter sur sept comités ou 
tables de travail pour appuyer les décisions du 
conseil d’administration et du comité exécutif. 

•	 des représentants de la Fédération siègent 

à dix organismes régionaux externes (Centre 
technologique des résidus industriels, Conseil 
régional des partenaires du marché du travail, 
Collectif en formation agricole, table santé 
et bien-être des hommes, comité travailleur 
de rang, Organismes de bassin versant, table 
régionale de gestion intégrée de l’eau, Réseau 
Agriconseils et comité de la zone périphérique 
du parc national d’Aiguebelle).

•	 Formation annuelle du conseil d’administration « 
Média social Facebook ».

•	 Participation de six délégués au congrès général 
de l’Union des producteurs agricoles, à Québec.

•	 Le président siège au comité assurance récolte 
foin, à la table de travail sur l’agroenvironnement 
et l’atténuation des gaz à effet de serre, à la 
table des présidents des collectifs en formation 
agricole, des instances de la Confédération de 
l’UPA.

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

•	 Participation de la directrice à des instances 
provinciales : table sur les communications et la 
vie syndicale, comité assurance récolte foin et 
comité aviseur du projet Agriclimat.

•	 Participation de la directrice au comité régional 
AGRO, formé par la direction régionale du 
ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec (MAPAQ). Le but de 
ce comité est d’établir des enjeux communs, 
prioritaires, qui pourraient mener au dépôt de 
projets touchant le secteur agroalimentaire au 
Fonds d’appui au rayonnement des régions ou à 
la mise en place d’une « entente sectorielle ».

•	 Participation de la directrice régionale au comité 
thématique « Agriculture et agroalimentaire 
» dans le cadre du savoir Affaires Abitibi-
Témiscamingue et Nord-du-Québec.

•	 La Fédération soutient la démarche de la 
municipalité régionale de comté (MRC) d’Abitibi 
pour la réalisation d’un portrait sur le financement. 
À cet effet, elle participe aux rencontres du 
comité de pilotage du projet « Portrait du 
financement agricole en Abitibi-Témiscamingue 
et pistes de solutions pour en faire un levier de 
développement efficace » et elle finance une 
partie du projet.
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À la rencontre de nos membres
•	 Assemblée générale sous le thème « 50 ans d’Union et de fiers bâtisseurs ».

•	 La Fédération a participé aux assemblées générales annuelles des syndicats locaux 
et des groupes spécialisés et elle a tenu une tournée de consultation dans chaque 
MRC au printemps 2019. Les députés provinciaux de la région étaient présents afin 
de mieux saisir les réalités de l’agriculture régionale.

•	 Le 23 avril, Paul doyon, deuxième vice-président général et isabelle bouffard, 
directrice de la direction recherches et politiques agricoles, étaient en région pour 
discuter des dossiers prioritaires de l’année. 



Crédit photos : Élye Carrier

Les 50 ans de la fédération régionale, 
une fierté partagée!
•	 En 2018, nous avons souligné le fait qu’en 1968, 

l’U.C.C. du Témiscamingue et l’U.C.C. du diocèse 
d’Amos fusionnaient pour former la Fédération de 
l’UPA d’Abitibi-Témiscamingue. 

•	 dans le cadre des activités du cinquantième, une 
ligne du temps interactive mettant en valeur nos 
bâtisseurs a été réalisée et intégrée à notre site 
internet. Un livret historique a également été remis 
à notre assemblée générale annuelle.

•	 Ensuite, une série de dix vidéos historiques « 50 ans 
d’Union et de fiers bâtisseurs » a été diffusée 
à la télévision communautaire TvC9 et rendue 
disponible sur internet. 

•	 Finalement, un banquet festif, animé par Marie-Ève 
Janvier, a réuni plus de 200 convives! L’activité a 
permis de remémorer avec fierté plusieurs moments 
forts de notre fédération.

•	 Le comité vie syndicale, une table de travail avec 
d’anciens présidents et employés, le conseil 
d’administration et les employés ont tous été mis à 
profit dans l’organisation.

La gestion des ressources humaines 
et le suivi des budgets
•	 La dernière année a été influencée par le 

remplacement temporaire de trois congés de 
maternité, l’ajout d’un poste temporaire au Centre 
d’emploi agricole, d’un congé de maladie et d’un 
départ.

•	 Le plus gros impact sur le budget est la hausse 
des salaires dus aux différents mouvements de 
personnel qui ont occasionné du temps pour le 
transfert des dossiers.

•	 dans la section syndicale, un montant de 11 985 $ 
a été fourni au syndicat de la relève agricole et un 
montant de 3 027 $ aux représentants des fermes 
de petite taille pour les soutenir dans leurs actions.

•	 Finalement, il y a eu un déficit de 9 192 $ à 
l’immeuble dû aux frais supérieurs de déneigement 
et au départ de nos locataires lors des deux derniers 
mois de l’année.
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Les représentations
•	 Le 31 août, des représentants de la 

Fédération rencontraient les candidats et 
candidates des quatre principaux partis 
politiques afin de faire valoir certaines 
priorités du secteur agricole de la 
région. Le 27 septembre, à sa demande, 
ils rencontraient le candidat de la CAQ, 
Jérémy bélanger, qui était accompagné 
de Christian dubé et François bonnardel. 

•	 Le dimanche 18 novembre, l’UPA a invité la 
population à se joindre aux productrices et 
producteurs agricoles de partout au Québec, 
représentants du secteur agroalimentaire et 
partenaires, à marcher dans le centre-ville de 
Montréal pour démontrer leur appui à l’agriculture 
d’ici. Nous étions 25 personnes de l’Abitibi-
Témiscamingue, provenant des cinq MRC de la 
région, à participer à la grande manifestation 
« Garde-manger en danger! »

•	 Le 9 novembre : Participation du président au 
75e congrès annuel de l’Association forestière de 
l’Abitibi-Témiscamingue.

•	 Le 17 janvier et le 18 février : Première rencontre 
depuis les élections avec les nouveaux députés 
élus. Ce fut l’occasion pour le président, Pascal 
Rheault, et la directrice, Martine delage, de 
convenir des façons de travailler ensemble au 
développement de l’agriculture et d’exposer 
quelques enjeux prioritaires.

•	 Le 5 mars : Rencontre avec Pascal bérubé, 
député de Matane-Matapédia et chef intérimaire 
de l’aile parlementaire du Parti Québécois, alors 
qu’il était en visite en région. 

•	 Le 12 mars : Participation du président et du 
vice-président à une rencontre sur le reboisement 
des terres en friche avec les directeurs du 
MAPAQ, de l’Agence de mise en valeur des forêts 
privées de l’Abitibi et du ministère des Forêts, de 
la Faune et des Parcs.

•	 Le 11 mai : Participation du président au 7e colloque 
régional sur la forêt privée. 

•	 Le 24 mai : Présence au premier rassemblement 
des élus et élues de l’Abitibi-Témiscamingue, 
organisé par la conférence des préfets. Les 
maires, préfets, députés, conseillers, ministres 
et chefs de communautés étaient réunis afin 
de discuter de certains enjeux régionaux et de 
prendre connaissance des actualités et des 
orientations au niveau des politiques publiques.
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Aménagement et environnement

Modification du schéma d’aménagement 
et de développement révisé (SADR) 
de la MRC d’Abitibi-Ouest
•	 Mémoire préparé sur le projet de règlement 

modifiant le sAdR.

•	 Participation à l’assemblée publique.

•	 il a notamment été demandé de restreindre les 
résidences dans l’affectation agricole dynamique, 
ce qui n’a pas été retenu par la MRC. 

Modernisation de la Loi sur la qualité de 
l’environnement et les milieux humides et hydriques
Le 8 février 2019, rencontre avec le ministre 
de l’Environnement et de la Lutte contre les 
changements climatiques, benoit Charrette, pour 
demander des assouplissements dans le dossier.

Gazoduq, projet de pipeline de l’Abitibi à Saguenay 
•	 identification des secteurs agricoles sensibles à 

éviter par le projet.

•	 Représentation auprès de Gazoduq inc. pour 
minimiser l’impact du projet sur l’agriculture.

•	 identification de variantes possibles au tracé 
pour minimiser l’impact sur le monde agricole.

Grues du Canada
•	 Au cours de la saison 2018, 24 grues ont été abattues.

•	 Au 9 juillet 2019, 13 permis étaient actifs pour 
abattre des grues.

•	 Projet de modifications du règlement sur les 
oiseaux migrateurs : commentaires transmis 
pour demander l’ouverture de la chasse à la grue 
du Canada.
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Agriclimat, des fermes adaptées pour le futur, 
l’impact des changements climatiques sur 
l’agriculture de l’Abitibi-Témiscamingue
•	 Organisation d’une rencontre avec le groupe de 

travail régional et présentation du projet à un 
groupe de différents acteurs de la région.

•	 Organisation de deux rencontres avec les 
producteurs et les productrices agricoles 
(Témiscamingue et Abitibi).

Participation à l’élaboration du Plan de 
développement de la zone agricole (PDZA)
de Rouyn-Noranda

Reboisement subventionné de friches agricoles
Analyse des friches et des lots pouvant 
potentiellement être préautorisés pour le 
reboisement en Abitibi-Témiscamingue.

Ligne d’Hydro-Québec
Rencontre concernant le renforcement du réseau 
de transport de 315 kv de l’Abitibi-Témiscamingue 
afin de s’assurer de limiter les impacts sur les 
producteurs agricoles et forestiers. Le tracé proposé 
pour la nouvelle ligne de transport et le nouveau 
poste touchera, en grande majorité, des terres du 
domaine public.

Traitement des demandes de la Commission de 
protection du territoire agricole (CPTAQ)
Au cours de la dernière année, la CPTAQ a rendu 
49 décisions en Abitibi-Témiscamingue, la Fédération 
a commenté les orientations préliminaires dans 35 % 
des dossiers.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2019



UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

•	 Traitement de 51 aff ichages de poste 
(20 permanents, 31 saisonniers) dans une 
quinzaine de tribunes (sites internet, placement 
en ligne, réseaux sociaux, écoles d’agriculture 
et divers organismes d’employabilité).

•	 Placement de 19 employés, dont 14 postes 
permanents et 5 saisonniers.

•	 Accompagnement de 16 entreprises dans la 
description de tâches, l’entrevue préliminaire 
et la rédaction d’un contrat de travail.

•	 Accompagnement de cinq entreprises dans 
leur démarche de rétention de la main-
d’œuvre.

•	 Par le programme FermEmploi, réalisation de 
10 stages d’intégrations.

•	 soutien de 15 entreprises dans leurs démarches 
pour la main-d’œuvre étrangère.

•	 inscription de huit entreprises au Programme 
d’apprentissage en milieu de travail.

•	 vérification de l’intérêt de 20 entreprises 
envers le Programme d’apprentissage en 
milieu de travail en production bovine.

•	 Rencontre de 125 élèves lors de la Journée 
carrière, à la Commission scolaire Harricana, à 
la polyvalente La source de Rouyn-Noranda et 
au Centre Frère-Moffet de ville-Marie, afin de 
promouvoir la carrière agricole.

•	 Promotion du concours MA FERME, 
MON MONdE et sélection de la Ferme 
Complémenterre (Geneviève Migneault et Rudy 
Mercier) pour la région.

•	 Publication de neuf articles reliés à l’emploi 
agricole dans le bulletin régional Nouvelles 
fraîches.

•	 Participation au colloque provincial 
d’AGRicarrières.

•	 Tenue d’un kiosque d’information sur les emplois 
disponibles en agriculture lors de la Journée 
portes ouvertes sur les fermes du Québec.

•	 Présentation des services du CEA à trois 
syndicats locaux de l’UPA.

•	 Présentation des services du CEA et 
développement de liens avec les Centres 
jeunesse de la région.

•	 Organisation de deux groupes de jeunes 
pour visiter deux entreprises agricoles du 
Témiscamingue afin d’approfondir leur 
connaissance du secteur agricole.

•	 Participation au conseil d’administration, en 
tant qu’administratrice, de la table du Conseil 
régional des partenaires du marché du travail.

•	 Participation, en tant qu’administratrice, au 
conseil d’administration du Cégep.

•	 Prévention et santé psychologique.

Centre d’emploi agricole (CEA)

Le CEA existe grâce au financement d’Emploi-Québec 
(70 %) et de la Fédération de l’UPA (30 %). La Fédération 
tient à remercier la direction régionale de ce ministère 
pour son appui et sa collaboration. Le CEA a pour 
mandat le recrutement et le placement des employés 
agricoles, la promotion et la valorisation des métiers 
et du marché du travail, ainsi que la concertation pour 
la réalisation des activités. Au cours de l’année, les 
activités du CEA étaient :
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Mutuelle de prévention

•	 La région compte 22 entreprises agricoles 
membres de la Mutuelle de prévention qui 
ont reçu les services d’accompagnement 
de la conseillère, entre autres, avec la visite 
annuelle de leur entreprise et l’élaboration d’un 
programme de prévention dont l’objectif est 
d’améliorer la santé et la sécurité à la ferme, tout 
en respectant les obligations de l’employeur. 
À la demande, elle peut aussi participer à une 
inspection commandée par la Commission des 
normes, de l’équité, de la santé et de la sécurité 
du travail (CNEssT).

•	 dans le cadre d’un projet pilote, la conseillère 
a accompagné deux entreprises non membres 
de la Mutuelle, afin de les supporter pour le 
respect de leurs obligations d’employeur.

•	 Une formation sur la prévention a été organisée 
lors de l’exposition agricole du Témiscamingue.

•	 Projet	pilote	de	travailleur	de	rang	
 - Une travailleuse de rang a été embauchée 

en janvier dernier, à la suite de l’obtention 
des aides financières des différents 
partenaires.

 - sabrina Audet-Godin, travailleuse de rang, 
a été présentée lors du lancement officiel 
du projet pilote.

 - Madame Audet-Godin dessert 
principalement le secteur du Témiscamingue, 
mais elle offre également un service aux 
producteurs et aux productrices d’Abitibi.

 - Madame Audet-Godin a rencontré les 
producteurs lors de rencontres ou en 
s’impliquant comme bénévoles aux 
activités agricoles.

Collectif en formation agricole (CFA)

•	 Le CFA a offert 21 thèmes de formation aux 
producteurs et aux productrices agricoles de la 
région. Toutes les formations étaient nouvelles 
et présentaient des contenus spécifiques.
 - Participation totale de 457 producteurs 

et productrices, pour une moyenne de 
21,76 participants par formation.

 - Formation de courte durée non créditée, 
pour un total de 155 heures.

•	 Partenaire et membre des comités organisateurs 
de six journées ou colloques thématiques.

•	 Collaboration à la webdiffusion régionale de 
trois formations du CETAb+.

•	 Collaboration à trois ateliers de formation de 
la tournée de valacta.

Le CFA est reconnaissant d’avoir pu compter sur 
la collaboration de nombreux partenaires, dont 
deux nouveaux, pour agir notamment comme 
partenaires financiers, de diffusion ou comme 
membres du comité organisateur d’une ou 
plusieurs activités de formation :
•	 la Fédération de l’UPA d’Abitibi-

Témiscamingue;
•	 le Réseau Agriconseils Abitibi-

Témiscamingue;
•	 services Québec;
•	 le MAPAQ - direction régionale de l’Abitibi-

Témiscamingue et du Nord-du-Québec;
•	 le Centre Frère-Moffet (service de 

l’éducation des adultes et de la formation 
professionnelle et le service de formation 
aux entreprises du Témiscamingue);

•	 le syndicat de la relève agricole d’Abitibi-
Témiscamingue;

•	 les Producteurs de bovins d’Abitibi-
Témiscamingue;

•	 les Producteurs de lait d’Abitibi-
Témiscamingue;

•	 les Producteurs de grains du Québec;
•	 la MRC de Témiscamingue;
•	 Financement agricole Canada;
•	 Commission canadienne du lait.

Crédit photos : Alexandre Bégin, Félix Désaulniers et Ferme Esther Aubin
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UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

Information et communications
•	 Mise à jour et bonification du site internet 

de la fédération régionale. Au total, plus 
de 6 500 personnes ont visité notre site 
internet depuis la dernière année.

•	 Publication de 11 numéros du bulletin 
Nouvelles fraîches. En plus d’être transmis 
par la poste, à tous les producteurs de la 
région, il est aussi transmis par courriel 
aux membres du syndicat de la relève 
agricole ainsi qu’à plusieurs organismes et 
ministères.

•	 Collaboration à la revue L’U de l’Union 
des producteurs agricoles en fournissant 
des textes et une note éditoriale à chaque 
parution.

•	 Pour une dixième année consécutive, 
coordination de la chronique agricole 
sur les ondes de CKvM 93,1 La voix du 
Témiscamingue; 30 chroniques ont été 
diffusées et rendues disponibles sur le site 
internet de la Fédération, ainsi que sur les 
pages Facebook de la fédération régionale 
et de la relève agricole.

•	 Présence médiatique courante afin de faire 
valoir les positions ou de présenter les 
activités de la Fédération.

•	 Participation de la Ferme Lafontaine-Noël, 
de dupuy, à la Journée portes ouvertes 
sur les fermes du Québec, qui a reçu 
1 490 visiteurs. depuis la première édition, 
plus de 58 506 visiteurs ont participé aux 
portes ouvertes en région.

Communications et vie syndicale

Accueil des nouveaux producteurs : les syndicats 
locaux, aidés par deux anciens producteurs, 
Gilles bérubé, pour les syndicats locaux d’Abitibi 
et de La vallée-de-l’Or, et Lucien Robert pour 
le Témiscamingue, s’occupent d’accueillir 
les nouveaux producteurs et les nouvelles 
productrices.
•	 En 2018-2019, 27 entreprises étaient visées par 

la politique d’accueil et 37 étaient retirées de la 
liste des producteurs agricoles.

support aux actions des cinq syndicats locaux de 
la région, par une offre de 764 heures de temps 
des professionnels. Par le contrat de service, ils 
ont également utilisé des heures facturables pour 
la comptabilité et le secrétariat.
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LEs sYNdiCATs LOCAUX
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Abitibi

•	 Tenue de huit réunions du conseil 
d’administration.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle 
sous une formule brunch.

•	 Rencontre de discussion et de réflexion 
pour faire suite à la résolution « À la défense 
des producteurs ».

•	 Rencontre avec Marcel Groleau, président 
général de l’UPA.

•	 Participation à l’assemblée générale 
annuelle et au banquet du cinquantième de 
la Fédération.

•	 Participation à la grande marche citoyenne 
« Garde-manger en danger », à Montréal.

•	 Une rencontre, à Rouyn-Noranda, avec la 
CPTAQ pour deux dossiers spécifiques.

•	 Participation aux rencontres pour la 
détresse psychologique.

•	 Organisation d’une rencontre avec le 
comité Agriclimat.

•	 Participation aux rencontres du Réseau 
Agriconseils.

•	 Participation aux rencontres du comité 
communications et viesyndicale.

•	 Participation aux réunions du Centre local 
de développement, notamment pour les 
suites du PdZA, du dossier financement et 
des services vétérinaires.

•	 Participation aux réunions du Comité 
consultatif agricole.

•	 Organisation de la soirée sociale du secteur.

•	 Organisation conjointe d’une activité 
sociale (brunch – quilles) avec le syndicat 
de La vallée-de-l’Or.

Abitibi-Ouest

•	 Tenue de quatre rencontres régulières du 
conseil d’administration.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Participation au cinquantième anniversaire 
de la fédération régionale.

•	 Participation à la visite annuelle des 
représentants de la Confédération de l’UPA.

•	 Tenue de la Journée portes ouvertes sur les 
fermes du Québec, édition 2018.

•	 étude pour des demandes d’autorisation 
déposées auprès de la CPTAQ.

•	 Participation au comité consultatif agricole 
de la MRC d’Abitibi-Ouest.

•	 Participation d’un représentant à la Table 
régionale en santé psychologique

•	 Rencontre avec Hydro-Québec concernant 
le projet de transport d’énergie qui partira 
de Lebel-sur-Quévillon jusqu’à Poularies.

•	 Participation à la mobilisation « Garde-
manger en danger », à Montréal.

Crédit photo : Félix Désaulniers
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Rouyn-Noranda

•	 Tenue de trois réunions régulières du conseil 
d’administration et d’une conférence 
téléphonique.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Participation à l’élaboration du plan de 
développement de la zone agricole de la 
MRC.

•	 Participation au congrès de secteur organisé 
par la Fédération, à Rouyn-Noranda.

•	 Conjointement avec la Fédération de l’UPA, 
envoi d’une lettre à la mairesse de Rouyn-
Noranda pour demander le maintien de 
l’affectation agricole dynamique à l’intérieur 
des territoires incompatibles avec les 
activités minières.

•	 Proposition de noms à la ville de Rouyn-
Noranda pour le comité consultatif agricole.

•	 sondage réalisé auprès de producteurs en 
vue d’une soumission collective pour des 
produits pétroliers,conjointement avec le 
syndicat local de l’UPA d’Abitibi-Ouest.

Témiscamingue

•	 Tenue de quatre réunions du conseil 
d’administration, une réunion régulière 
du comité exécutif et d’une conférence 
téléphonique.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Participation à la journée de réflexion sur 
l’accaparement des terres.

•	 Participation à la visite annuelle des 
représentants de la Confédération de l’UPA.

•	 Participation à une rencontre avec le 
président et la directrice de la Fédération, 
conjointement avec la députée régionale 
émilise Lessard-Therrien pour parler des 
enjeux agricoles.

•	 Participation à la mobilisation « Garde-
manger en danger », à Montréal.

•	 Participation à la rencontre d’Agriclimat.

•	 siège au comité consultatif agricole de la 
MRC de Témiscamingue.

•	 Participation à une présentation de La 
Financière agricole du Québec (FAdQ) sur 
les mises à jour des programmes.

•	 Participation à une rencontre au Centre-
Frère Moffet concernant le projet de 
régionalisation du diplôme d’études 
professionnelles en production animale.

•	 Organisation et tenue de la trente-deuxième 
édition du vins et fromages, à Guérin. Cette 
traditionnelle soirée qui rallie le monde 
agricole du Témiscamingue et les citoyens 
de la région a rassemblé 250 personnes.

•	 Recherche d’une ferme hôtesse pour la 
Journée portes ouvertes sur les fermes du 
Québec.
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Vallée-de-l’Or

•	 Tenue de quatre réunions régulières du 
conseil d’administration.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle 
sous une formule de dégustation de bières 
de microbrasseries et d’amuse-gueules.

•	 Participation à la visite annuelle des 
représentants de la Confédération de l’UPA.

•	 Participation à une rencontre avec le 
président et la directrice de la Fédération, 
conjointement avec les députés et ministre 
régionaux suzanne blais et Pierre dufour, 
pour discuter des enjeux agricoles.

•	 siège au comité consultatif agricole de la 
MRC de La vallée-de-l’Or.

•	 Participation au forum agricole de la MRC 
de La vallée-de-l’Or et à des rencontres de 
suivi dans le cadre de l’élaboration du PdZA.

•	 Organisation d’une activité sociale pour les 
membres, en collaboration avec le syndicat 
local de l’UPA d’Abitibi, un brunch et une 
partie de quilles.

•	 Participation à la mobilisation « Garde-
manger en danger », à Montréal.

•	 Participation à la rencontre d’Agriclimat.

•	 Participation à la journée de réflexion sur 
l’accaparement des terres.
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Bois

L’année 2018 a été remarquable pour les 
producteurs de bois de l’Abitibi-Témiscamingue :

•	 La valeur des ventes a augmenté pour 
se chiffrer à 40,30 millions de dollars. 
il s’agit d’un record de vente pour le 
syndicat qui dépasse la marque établie 
l’année passée.

•	 Le syndicat des producteurs de bois 
d’Abitibi-Témiscamingue a battu son 
record de production en 2018. En 2017, la 
forêt privée avait produit 496 823 tonnes 
métriques vertes (tmv) de bois pour les 
usines de la région. Cette année, ce sont 
516 507 tmv qui ont été récoltées dans la 
région.

•	 des lots privés, 233 271 tmv de résineux et 
283 236 tmv de feuillus ont été récoltés. Pour 
les lots intramunicipaux, ce sont 84 963 tmv 
de résineux et 54 986 tmv de feuillus.

•	 Un total de 236 producteurs et de 430 
propriétaires ont mis du bois en marché à 
travers la région.

•	 Les prix dans le bois de sciage ont augmenté 
pour une huitième année consécutive.

•	 Les prix dans le feuillu ont connu également 
une hausse pour l’année 2018. Cette hausse a 
favorisé la production de bois durant la période 
estivale avec une augmentation de 4 %. 

•	 Le syndicat est présent dans différents 
secteurs du monde forestier, comme la 
Fédération des producteurs forestiers 
du Québec, les Agences de mise en 
valeur des forêts privées de l’Abitibi et du 
Témiscamingue, les comités consultatifs 
multiressources de toutes les MRC, à 
l’exception de la MRC d’Abitibi, ainsi que 
dans le secteur agricole, notamment à la 
fédération régionale de l’UPA et le syndicat 
local du Témiscamingue.

LEs sYNdiCATs sPéCiALisés

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2019



14

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

Grains

•	 Tenue de deux réunions régulières du conseil 
d’administration et de quatre conférences 
téléphoniques.

•	 Rencontre avec la FAdQ pour aborder la 
saison de récolte 2018.

•	 Organisation d’une délégation de trois 
producteurs à l’assemblée générale annuelle 
des Producteurs de grains du Québec (PGQ).

•	 Présence du syndicat à la journée provinciale 
des PGQ.

•	 Collaboration à la gestion du Programme de 
paiement anticipé des PGQ.

•	 Réalisation de cinq entrevues médiatiques, 
quatre concernant l’embargo chinois sur 
le canola canadien et une sur l’impact des 
changements climatiques sur le grain.

•	 Envoi hebdomadaire des publications 
des PGQ à la liste d’envois courriel de 
producteurs de grains de la région.

Bovins

•	 Tenue de quatre réunions régulières 
du conseil d’administration et de trois 
conférences téléphoniques.

•	 Tenue de quatre réunions du comité de 
travail projet relève.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Organisation du quatrième rendez-vous 
familial bovin à sainte-Germaine-boulé.

•	 Tournée d’information des membres avec 
présentation de l’évolution du projet relève 
en production bovine et présentation des 
dossiers provinciaux par Claude viel et 
André Roy, respectivement président et 
directeur général des Producteurs de bovins 
du Québec (PbQ).

•	 Collaboration à l’organisation d’une 
porte ouverte pour les producteurs et les 
intervenants, à la ferme vincent boisvert.

•	 Mise en place du Programme d’aide à la 
relève en production bovine
 - Lancement du programme en août 2018.
 - sélection des candidats.
 - Formation des responsables de la 

qualité.
 - sélection et formation des mentors.
 - Représentations politiques par les 

administrateurs et administratrices pour 
présenter et expliquer le programme.

•	 Participation du président aux réunions du 
comité de travail sur la sécurité du revenu 
de l’UPA.

•	 Publication de chroniques dans le bulletin 
Nouvelles fraîches et la revue L’U.

•	 Participation à trois chroniques agricoles 
sur les ondes de CKvM, « La voix du 
Témiscamingue ».

•	 Participation des administrateurs et 
administratrices aux différentes activités 
organisées par l’UPA.

•	 délégation de cinq personnes à l’assemblée 
générale annuelle des PbQ.

•	 Participation du président aux réunions 
provinciales des PbQ et participation des 
représentants aux réunions provinciales 
des comités de mise en marché veau 
d’embouche, bouvillon d’abattage, vache 
de réforme et veau laitier.
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Lait

•	 Tournée d’information annuelle dans trois 
secteurs de la région.

•	 sensibilisation sur le phénomène de la 
biorésistance et modifications aux pratiques 
reliées à l’usage des antibiotiques.

•	 Consultation sur la flexibilité du quota.

•	 Consultation sur la location de quota.

•	 Collaboration avec les partenaires régionaux 
du comité lait pour la réalisation de la Journée 
laitière en Abitibi-Témiscamingue.

•	 Modification aux méthodes de calcul des 
critères pour la qualité du lait.

•	 suivi du programme de compensation fédérale 
en vertu des accords commerciaux.

•	 étude sur le prix du lait.

•	 suivi de l’intérêt pour le lait biologique. 

•	 Modifications au programme d’aide à la relève.

•	 Réflexion sur les politiques de quota.

•	 Rencontre et échanges avec les producteurs 
et productrices du Nord-Est ontarien. 

•	 Rencontre des députés provinciaux et fédéraux 
sur l’actualité laitière.

•	 suivi sur la mise en place et l’élaboration des 
différents critères qui serviront au programme 
ProAction. Le président régional siège au 
comité provincial.

•	 Pression pour la mise en place d’une 
régionalisation du quota par le système 
centralisé de vente de quota (sCvQ).

•	 identification des besoins spécifiques de l’offre 
de service du Réseau Agriconseils.

•	 Hommage et remise de certificats aux 
entreprises laitières de la région pour 
l’amélioration de la qualité du lait, en 
collaboration avec Parmalat Laverlochère.

•	 Prise de conscience et présentation des 
ressources disponibles pour soutenir les 
producteurs et productrices agricoles aux 
prises avec une détresse psychologique.

•	 service de calibration des bassins 
refroidisseurs à lait.

•	 Présence à la Journée portes ouvertes sur les 
fermes du Québec.

•	 Partenaire du cinquantième de la Fédération 
de l’UPA d’Abitibi-Témiscamingue.

•	 Participation à la marche de solidarité « Garde-
manger en danger », à Montréal.

•	 Participation à une manifestation à Montréal, 
devant les ministres de l’Agriculture des 
provinces canadiennes.

•	 Rencontre avec les dirigeants de la FAdQ.

•	 Promotion des produits laitiers et production 
du matériel de visibilité.

•	 détection de la salmonella dublin sur les 
fermes laitières.
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Relève agricole

•	 Tenue de sept réunions du conseil 
d’administration, dont trois par conférence 
téléphonique.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 délégation de sept participants au trente-
sixième congrès de la Fédération de la 
relève agricole du Québec (FRAQ) et au 
défi-FRAQ.

•	 Participation aux conseils d’administration 
de la FRAQ.

•	 Participation aux conseils d’administration 
et aux comités exécutifs de la fédération 
régionale de l’UPA.

•	 Participation à divers comités régionaux 
(Collectif en formation agricole, comité vie 
syndicale, comité aménagement).

•	 Participation aux conseils d’administration 
des syndicats locaux de l’UPA.

•	 Maintien du rabais de 50 % aux membres 
sur leur coût d’inscription pour la majorité 
des formations mises en place par le 
Collectif en formation agricole de l’Abitibi-
Témiscamingue.

•	 Collaboration pour l’organisation du Colloque 
régional en transfert de ferme 2018.

•	 soutien financier à l’activité de Noël du 
syndicat local de l’UPA d’Abitibi-Ouest.

•	 En collaboration avec le Centre Frère-
Moffet, réalisation de cinq visites de classes 
au Témiscamingue(environ 125 étudiants et 
étudiantes), pour promouvoir les perspectives 
d’emplois dans le secteur agricole.

•	 Organisation de la Journée relève qui 
incluait la visite de l’entreprise boréalait 
et une conférence du directeur régionale 
de la FAdQ, avec la participation d’une 
quarantaine de personnes.

•	 Mise en place du projet de valorisation 
« Calendrier de la relève, histoires à succès 
2019, activité de lancement du calendrier.

•	 Participation à la manifestation « Garde-
manger en danger », à Montréal.

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

•	 Participation à un épisode des 50 ans 
d’histoire de la Fédération de l’UPA d’Abitibi-
Témiscamingue sur les ondes de TvC9.

•	 Réalisation de plusieurs activités de 
financement
 - Mise en place d’un plan de commandites 

2018-2019, incluant les projets de 
« Recueil à succès, calendrier 2020 » 
ainsi que le congrès de la FRAQ 2020, 
réalisés grâce à la collaboration de la 
coordonnatrice interrégionale ouest.

 - Tenue d’un kiosque de vente de 
rafraîchissements lors de l’exposition 
agricole d’Abitibi.

 - Tenue d’une cantine à la Journée portes 
ouvertes sur les fermes du Québec.

•	 Réseautage du président avec les 
principaux candidats aux élections (partis 
libéral, conservateur, québécois).

•	 visite du Centre Frère-Moffet pour 
rencontrer les étudiants en production 
animale.

•	 Participation du conseil d’administration et 
de la coordonnatrice interrégionale ouest 
au cinquantième de la Fédération de l’UPA.

La réalisation de certaines activités est 
possible grâce à la participation financière du 
MAPAQ et de généreux commanditaires.



LE sUivi AUX RésOLUTiONs 2017
voici les suivis réalisés en 2017-2018 et 2018-2019 aux résolutions adoptées 

à l’assemblée générale d’octobre 2017. Les résolutions adoptées sont en 
cours durant deux années consécutives.
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UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

1) SÉCURITÉ DU REVENU
Conseil d’administration / Comité sécurité du revenu / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Au conseil général, adoption des détails concernant les programmes complémentaires 

pour revenus agricoles de moins de 100 000 $ et MRC prioritaires. En région, le 
programme pour les régions permettrait l’ajout d’environ deux millions de dollars par 
année de revenus sur les fermes de la région, correspondant à une bonification de 3 % 
des vNA.

•	 inclusion de cette demande dans le matériel utilisé par l’Union dans le cadre de la 
campagne électorale de l’automne 2018.

•	 Le 19 août 2019, rencontre du nouveau ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec, André Lamontagne, lors de sa visite en région. Nous lui avons 
réitéré qu’il était urgent d’agir, que ce programme aurait un véritable effet structurant 
sur l’agriculture de notre région et qu’il représenterait un signal positif, susceptible de 
donner confiance aux entrepreneurs agricoles et de stimuler les investissements. Nous 
avons demandé une réponse à court terme considérant que l’analyse du dossier avait 
assez duré.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Le 13 septembre 2017, en présence de notre président, des agriculteurs rencontrent 

le ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec, Laurent 
Lessard, sur une ferme de la région.

•	 Le 3 novembre, lettre à Laurent Lessard en suivis à sa visite du 13 septembre, en Abitibi-
Témiscamingue.

•	 Le 11 décembre, rencontre des députés et ministre, Luc blanchette et Guy bourgeois.
•	 Le 7 mars 2018, à Rouyn-Noranda, consultations prébudgétaires du gouvernement du 

Québec, participation de¬ Maurice Migneault et Mathieu bérubé. 
•	 Le 9 mars, lettre au ministre des Finances, Carlos J. Leitão, dans le cadre des 

consultations prébud-gétaires, signée par le président de la Fédération et tous les 
présidents des syndicats locaux et spécialisés. 

•	 Le 22 mai, lettre aux députés régionaux « Programmes complémentaires de soutien du 
revenu, un besoin prioritaire à répondre ».

•	 Le 24 mai, à val-d’Or, rencontre du ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec, Laurent Lessard, accompagné de nos députés et ministre 
Guy bourgeois et Luc blanchette. Le président et la directrice ont demandé au 
gouvernement de livrer ce programme avant le déclenchement de la campagne 
électorale.

•	 Le 19 juin, lettre à Laurent Lessard, ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec, en suivi de la rencontre du 24 mai 2018.

•	 Le 23 juillet, rencontre du président-directeur général de la FAdQ, Ernest desrosiers, 
en compagnie du directeur territorial, Marc dickey.

•	 Lors de la rencontre des candidats aux élections provinciales, le 31 août, deux des 
quatre principaux partis s’engagent à travailler à livrer le programme complémentaire 
pour les MRC prioritaires. 

LE sUivi AUX RésOLUTiONs 2017
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ACTIONS RÉGIONALES (suite)
•	 Le 27 septembre : Rencontre du candidat de la CAQ, Jérémy bélanger. M. bélanger 

était accompagné de Christian dubé et François bonnardel. Les représentants insistent 
sur les réalités régionales différentes et le besoin d’un programme complémentaire de 
soutien du revenu. 

•	 Lors du dernier congrès général de l’UPA, le président régional a interpellé le ministre 
de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation, André Lamontagne, au sujet de la 
mise en place d’un programme complémentaire de soutien du revenu. 

•	 Janvier et février 2019, rencontre des nouveaux députés en région où nous avons 
expliqué la situation du secteur agricole et présenté notre demande d’un programme 
complémentaire de soutien du revenu visant à bonifier les vNA de 3 % dans les régions 
et de 6 % pour les fermes de petite taille.

•	 En mars et avril 2019, la Fédération est allée à la rencontre des producteurs et 
productrices agricoles, sous une formule « échange et discussion », avec les députés 
des diverses circonscriptions. Ainsi, suzanne blais, députée d’Abitibi-Ouest, émilise 
Lessard-Therrien, députée de Rouyn-Noranda–Témiscamingue et Pierre dufour, 
député d’Abitibi-Est, ministre des Forêts, de la Faune et des Parcs et ministre régional, 
ont participé aux rencontres. Plusieurs exemples concrets ont été soumis afin de 
démontrer en quoi c’est différent de pratiquer l’agriculture ici, comparativement aux 
autres régions du Québec. Les agriculteurs et agricultrices ont souligné les moyens 
à mettre en place pour accompagner le développement de leurs entreprises ou leur 
transfert à la relève agricole. Les principaux besoins exprimés sont d’accroître la 
flexibilité des programmes, de soutenir les projets par le financement et de réduire la 
paperasse. dans les faits, ces échanges nous ont permis de sensibiliser ces décideurs 
aux enjeux agricoles.

•	 En mai 2019, réunion du comité priorité de la Fédération afin de se doter d’un nouveau 
plan d’action dans le dossier de sécurité du revenu.

•	 Juin et juillet, contacte de suzanne blais, députée d’Abitibi-Ouest, afin de solliciter 
une rencontre en région avec le nouveau ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation, André Lamontagne.

•	 Le 16 juillet 2019, rencontre du président avec deux représentants de la conférence des 
préfets, Claire bolduc, présidente et sébastien d’Astous afin de leur expliquer notre 
demande d’un programme complémentaire de soutien du revenu.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX 
Pour la bonification des programmes de la FAdQ :
•	 Le 14 juin 2017, lettre envoyée à Ernest desrosiers, président-directeur général de la 

FAdQ.
•	 demandes en lien avec le budget du MAPAQ soumises dans le cadre des consultations 

prébudgétaires provinciales.
•	 Les demandes au gouvernement du Québec et au MAPAQ s’inscrivent bien dans la 

perspective du développement d’une politique bioalimentaire.
•	 dans le cadre des consultations prébudgétaires provinciales, demandes de programmes 

de sécurité du revenu adaptés aux fermes de petite taille et aux régions périphériques. 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2019



20

21

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

2) PROGRAMME DE SOUTIEN AU DRAINAGE ET AU CHAULAGE DES TERRES 
Conseil d’administration de la Fédération de l’UPA / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 dans le cadre du budget provincial 2018, annonce de la reconduction du Programme 

de soutien au drainage et au chaulage des terres, pour quatre ans, avec un budget 
additionnel de 16 millions de dollars pour les régions du bas-saint-Laurent, de la 
Côte-Nord, du saguenay-Lac-saint-Jean, de l’Abitibi-Témiscamingue et du Nord-du-
Québec, ainsi que dans 34 MRC désignées comme prioritaires.

•	 Notre demande, de retirer l’arrimage entre le programme actuel et les programmes 
précédents, n’a pas été appliquée, ce qui fait que 79 entreprises sont limitées par le 
plafond de 50 000 $.

•	 Bilan 2017-2018 : 73 projets chaux, pour 267 172 $ et 24 projets drainage, pour 
653 853 $. Total de 921 025 $

•	 Bilan 2018-2019 : 41 projets chaux, pour 154 096 $ et 23 projets drainage, pour 581 715 $. 
Total de 735 811 $

•	 Bilan 2019-2020 : 19 projets chaux, pour 67 341 $ et 16 projets drainage, pour 364 822 $. 
Total de 432 163 $

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Le 13 septembre 2017, lors d’une rencontre à la ferme, Laurent Lessard, ministre 

de l’Agriculture, mentionne sa volonté de retirer l’arrimage avec les précédents 
programmes du MAPAQ.

•	 Le 3 novembre 2017, lettre à Laurent Lessard lui rappelant les engagements de sa 
rencontre de septembre et demande de maintenir trois millions de dollars pour trois 
ans, pour notre région.

•	 Le 11 décembre, rencontre des députés et ministre Luc blanchette et Guy bourgeois.
•	 demandes de bonification du programme adressée lors de la rencontre des candidats 

pour les élections, en août, et lors des rencontres avec les nouveaux députés, en janvier 
et février.

•	 Le 19 mars 2019, rencontre d’Alain sarrazin au conseil d’administration de la fédération 
régionale. Ce dernier poursuit ces représentations auprès des instances provinciales 
dans le dossier.

•	 En mai 2019, réunion du comité priorité de la Fédération afin de se doter d’un nouveau 
plan d’action dans le dossier du programme de drainage.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 demande soumise dans le cadre des consultations prébudgétaires provinciales.
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4) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE FOIN
Conseil d’administration / comité sécurité du revenu / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 selon les données de la FAdQ, la région comptait 138 assurés à l’assurance récolte foin, 

en 2017. Pour le foin de la saison de récolte 2017, les indemnités versées dans notre 
région ont été de 34 383 $, pour 24 dossiers.

•	 été 2018, la majorité des secteurs de la région ont subi des impacts dus à la sécheresse 
et au gel hivernal. Le 16 août, la FAdQ a confirmé le versement d’une avance au 
Programme d’assurance récolte foin. 

•	 voici quelques statistiques pour l’Abitibi-Témiscamingue, saison 2018 : 
 - versement d’une indemnité de 4 834 831 $ pour 114 clients (total août et décembre); 
 - en mars 2019, réajustement de la valeur de remplacement de la récolte 2018 pour 

un versement additionnel de 1,2 million de dollars en région, aux clients qui ont déjà 
reçu une indemnisation;

 - 21 clients non indemnisés aux stations de Trécesson, saint-Marc-de-Figuery, 
barraute et val-d’Or, pour lesquelles il n’y avait pas ou moins de gel hivernal selon 
les données météorologiques.

•	 dans le cadre du Programme services-conseils 2018-2023, une initiative a été mise en 
œuvre afin d’offrir aux entreprises agricoles touchées par les sécheresses de revoir 
leurs stratégies en pratiques d’élevage afin de réduire les impacts sur la productivité 
des entreprises.

3) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE CÉRÉALES
Conseil d’administration / Producteurs de grains / Patrick Martineau

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Rencontre entre les Producteurs de grains d’Abitibi-Témiscamingue (PGAT) et la FAdQ 

pour aborder la saison des récoltes 2017 et les améliorations possibles au programme.
•	 élaboration d’une résolution des PGAT concernant l’amélioration du Programme 

d’assurance récolte, pour :
 - offrir un type de protection qui couvre à la fois la quantité et la qualité des récoltes 

des grains;
 - offrir le choix de prendre l’option abandon aux producteurs assurés au système 

individuel, et ce, peu importe l’option de garantie choisie;
 - exclure les superficies non récoltées du calcul de rendement du système individuel.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le groupe-conseil formé par le fédéral pour l’examen des programmes inclut des 

éléments portant sur l’assurance récolte dans son rapport.
•	 Un groupe de travail sur l’évaluation et l’adaptation du Programme d’assurance récolte 

est formé au printemps 2018. Les rencontres ont été consacrées aux différents éléments 
influençant la couverture d’assurance ainsi qu’aux pistes d’amélioration à privilégier. 
Celui-ci a soumis ses recommandations au ministre. 

•	 Plusieurs suivis ont été réalisés entre les groupes affiliés afin de partager les informations 
et recueillir leurs commentaires.

•	 Participation du groupe de travail à l’élaboration du plan d’action découlant des pistes 
d’amélioration identifiées dans le rapport soumis au ministre.
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4) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE FOIN
Conseil d’administration / comité sécurité du revenu / Martine Delage

ACTIONS RÉGIONALES
•	 échange avec la Confédération de l’UPA permettant d’approfondir la compréhension 

du programme et de formuler des demandes. Entre autres, la Fédération demande que 
les grilles servant à évaluer les quantités soient revues afin de diminuer l’impact des 
pluies en fin de période et d’avoir accès aux données des fermes témoins.

•	 Juillet à septembre, texte d’information dans le bulletin Nouvelles fraîches et 
communication par nos listes de courriels.

•	 Le 23 juillet, rencontre du président-directeur général de la FAdQ, Ernest desrosiers, 
en compagnie du directeur territorial, Marc dickey. Nous avons insisté sur la nécessité 
d’une intervention urgente. 

•	 Lors d’une rencontre avec le ministre Lessard, les présidents des principales régions 
touchées par la sécheresse ont insisté sur la nécessité que le programme d’assurance 
récolte soit bonifié. À cet effet, la FAdQ s’est engagée à travailler avec l’UPA et les 
régions. 

•	 En septembre et octobre, conférences téléphoniques avec les sous-ministres du 
MAPAQ et les hauts dirigeants de la FAdQ pour faire le point sur la sécheresse avec 
notre région, le bas-saint-Laurent et le saguenay-Lac-saint-Jean.

•	 Le 24 septembre, l’UPA a adressé au MAPAQ, une demande d’aide financière 
additionnelle pour couvrir des coûts excédentaires liés à la sécheresse de l’été 2018. 
Cette aide servirait à compenser toutes les entreprises, qu’elles soient assurées ou non 
à l’assurance récolte, et ce, pour des coûts qui ne sont pas couverts par l’assurance 
récolte. 

•	 Octobre 2018, la Fédération invite les productrices et producteurs agricoles de l’Abitibi-
Témiscamingue à remplir un questionnaire sur les frais excédentaires assumés en lien 
avec la sécheresse. Ce sont 15 entreprises de la région qui ont rempli le questionnaire. 
Les données ont été compilées par une agroéconomiste de la Fédération de l’UPA du 
bas-saint-Laurent. Le portrait des principales régions touchées a été remis à la FAdQ 
et au MAPAQ.

•	 Le 25 janvier, conférence téléphonique concernant les suivis sur les effets de la sécheresse 
2018 avec les hauts fonctionnaires du MAPAQ et de la FAdQ, des représentants de la 
Confédération et des régions les plus touchées. Le président a rappelé la nécessité 
de poursuivre les analyses sur le gel hivernal qui n’a pas été capté par quatre stations 
des MRC d’Abitibi et de La vallée-de-l’Or. Les représentants de l’Union ont rappelé les 
demandes pour un déclenchement d’Agri-relance au fédéral ou d’un programme ad 
hoc du MAPAQ. L’obtention d’un programme ad hoc est assez improbable selon les 
fonctionnaires du MAPAQ.

•	 Le 25 février, participation téléphonique du président au comité foin UPA-FAdQ et de 
Gabriel Rancourt, représentant des Producteurs de lait du Québec, à saint-Romuald. 
La FAdQ y a présenté le portrait de la saison 2018, les modifications aux protections 
en 2019 et les résultats de l’audit de la méthode d’indemnisation du Programme 
d’assurance récolte foin. Les représentants de notre région ont fait valoir diverses 
problématiques du programme et nos demandes.
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4) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE FOIN
Conseil d’administration / comité sécurité du revenu / Martine Delage

ACTIONS RÉGIONALES (suite)
•	 Le 15 mars : Rencontre avec la FAdQ afin de compléter les explications du règlement 

d’assurance récolte foin de la saison 2018 pour les quatre zones de la région qui n’ont 
pas eu d’indemnités. étaient présents pour la FAdQ, André Houle, directeur principal 
du développement des programmes en assurance, Richard Laroche, vice-président 
à la clientèle et Marc dickey, directeur territorial. L’UPA était représentée par les 
présidents des syndicats locaux concernés, Mathieu bérubé et Normand Lemieux, ainsi 
que la directrice régionale et le président. La rencontre a permis de constater un écart 
démesuré entre la station de Trécesson et celle de PRivAT pour la hauteur de neige et 
le nombre de jours de gel hivernal. dans ce contexte, la FAdQ poursuit ses analyses. 

•	 En mai 2019, réunion du comité priorité de la Fédération afin de se doter d’un nouveau 
plan d’action dans le dossier de l’assurance récolte foin. 

•	 visite de la station météorologique de Trécesson par le président de la Fédération. 
Les observations de l’environnement de la station apportent des éléments qui peuvent 
expliquer une accumulation de neige supérieure à ce que l’on trouverait dans un champ.

•	 Le 15 mai 2019, lettre à la FAdQ en suivi de la rencontre du 15 mars où nous adressons 
une série de demandes afin :
 - que déclenche le programme pour les quatre stations de l’Abitibi et de La vallée-de-l’Or;
 - de bonifier les programmes à l’avenir, notamment, en ajoutant des stations 

météorologiques.
•	 Le 7 juin 2019, réponse de la FAdQ à notre lettre du 15 mai, confirmant qu’il n’y aura pas 

d’ajustements des taux de pertes pour les stations Trécesson, saint-Marc-de-Figuery, 
val-d’Or et barraute.

•	 Le 2 juillet, émissions d’un communiqué de presse des syndicats locaux d’Abitibi et de 
La vallée-de-l’Or précisant que, malgré la collaboration de la FAdQ dans le dossier, 
nous demeurons très déçus du résultat final, car les fermes auraient eu besoin que le 
programme déclenche pour tenir compte des pertes sur le terrain.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le sous-comité sur l’assurance récolte foin est responsable de faire cheminer ces 

demandes auprès de la FAdQ. Une rencontre a eu lieu le 27 février 2018. L’audit externe 
du programme (années 2016 et 2017) devrait être réalisé en 2018.

•	 Production, par le sous-comité sur la protection d’assurance récolte foin, 
recommandations sur les aspects du programme à améliorer. L’Union a également 
produit des recommandations au sujet de l’audit du programme. L’ensemble de ces 
recommandations a été transmis par lettre, à la FAdQ. 

•	 disponibilité d’une nouvelle couverture pour le foin biologique de la récolte 2018 : le 
prix unitaire de cette nouvelle protection est de 213 $ la tonne, soit une fois et demie 
celui du foin produit sous gestion conventionnelle, lequel a augmenté de 7 % en 2018, 
passant à 142 $ la tonne.

•	 Réajustement de la valeur de remplacement pour la récolte 2018 afin de considérer la 
hausse importante du prix du foin à la suite de la sécheresse : gain de 12 millions de 
dollars.

•	 d’autres améliorations ont été intégrées au programme pour la récolte 2019, dont un 
ajustement du prix unitaire (157 $ la tonne) et une réserve pour couvrir des risques 
exceptionnels.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2019



24

25

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

5) SERVICE À LA CLIENTÈLE DE LA FADQ
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Le 23 juillet 2018, la fédération régionale rencontrait le président-directeur général 

de la FAdQ, Ernest desrosiers, en compagnie du directeur territorial, Marc dickey. 
Nous avons fait valoir l’importance que les conseillers expliquent correctement les 
programmes aux producteurs et productrices et qu’ils leur fassent part des diverses 
options d’assurance.

•	 Le 22 janvier 2019, le conseil d’administration de la fédération régionale a rencontré 
Richard Laroche, vice-président à la clientèle et Marc dickey, directeur territorial, de la 
FAdQ. il a profité de la présence en région, du vice-président à la clientèle pour connaître 
les résultats du sondage sur la satisfaction à l’égard du service à la clientèle de la zone 
territoriale qui couvre l’Abitibi-Témiscamingue, Lanaudière et Outaouais-Laurentides. 
Les représentants de la FAdQ ont expliqué leurs axes d’amélioration ciblés en lien avec 
les résultats du sondage. Quant à eux, les membres du conseil d’administration ont 
échangé sur diverses problématiques relatives au service à la clientèle.

•	 Le 11 février 2019, rencontre de Marc dickey, directeur territorial à la FAdQ, par le 
président et la directrice, en suivi au conseil d’administration du 22 janvier, afin de 
discuter du service à la clientèle.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Les éléments touchant le service à la clientèle de la FAdQ ont été communiqués au 

comité service à la clientèle de cette dernière. 
•	 La recommandation de la table du 21 novembre 2017, en lien avec le capital de risque 

pour la relève agricole, a été transmise à la table de travail sur l’établissement, qui en 
assurera le traitement. Cette recommandation visait à : 
 - préparer l’ébauche d’un programme pour que la FAdQ prenne des parts dans les 

entreprises de la relève, rachetables selon des modalités préétablies, après un 
nombre déterminé d’années. Ce programme offrirait donc du capital de risque aux 
entreprises en démarrage et en transfert;

 - présenter cette ébauche à une prochaine rencontre pour discussion.

6) PROLONGATION DU PLAN DE FINANCEMENT DE L’UNION
Conseil d’administration / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Maintien à 1,84 % du financement syndical de l’Union qui est versé à la fédération régionale.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Représentation du président et de la directrice auprès des instances provinciales afin que 

les pourcentages de budget versé à la Fédération demeure le même et qu’on ne tienne 
pas compte de la diminution du nombre de fermes dans le financement de la Fédération.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Modification des règlements de cotisation et de contributions en fonction de la décision 

du congrès.
•	 Prolongation du plan de financement pour deux ans avec une augmentation de la 

cotisation de 10 $ par année.
•	 Le prochain plan de financement devrait être présenté au congrès 2019.
•	 dépôt, le 27 février 2018, au ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation, 

d’une proposition de modification législative à l’article 31, alinéa 2 de la Loi sur les 
producteurs agricoles (annexe A) qui permettrait de réaliser la résolution du congrès. 
Celle-ci a pour but de moduler les cotisations selon les revenus de l’entreprise. Aucun 
projet de loi n’a été déposé à l’Assemblée nationale.

•	 Pas d’ouverture de la part du nouveau ministre de modifier la loi en 2019.
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7) ACCAPAREMENT ET FINANCIARISATION DES TERRES
Conseil d’administration / comité aménagement et environnement / Patrick Martineau

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Portrait des propriétaires des terres des non-résidents, effectué dans le cadre du PdZA, 

par le Centre local de développement d’Abitibi et la MRC d’Abitibi.
•	 Portrait des propriétaires des non-résidents du Témiscamingue.
•	 Prises de positions des candidats de la région concernant l’accaparement des terres et 

engagements à divers degrés des différents partis politiques.
•	 Opinion juridique produite par la Confédération sur la demande déposée au Fonds de 

soutien en aménagement et en environnement (FsAE).

ACTIONS RÉGIONALES
•	 La propriété des terres agricoles a été identifiée par le comité de suivi du PdZA d’Abitibi 

comme étant un dossier prioritaire.
•	 Le 4 avril 2018, rencontre par visioconférence entre le syndicat local de l’UPA du 

Témiscamingue et le directeur général de l’Union des producteurs agricoles au sujet 
de l’accaparement des terres.

•	 demande de la Confédération déposée au FsAE concernant l’accaparement des terres.
•	 Mise à jour du portrait de l’accaparement des terres au Témiscamingue par la fédération 

régionale.
•	 sujet abordé lors de la rencontre avec les candidats régionaux des quatre principales 

formations politiques, le 31 août 2018.
•	 Le 19 février 2019, tenue d’une journée de réflexion à Rouyn Noranda. Cette journée 

portait spécifiquement sur l’accaparement de terres. Entre autres, elle a permis 
de s’informer, de se mettre à niveau sur le phénomène d’accaparement des terres, 
d’établir un consensus assez clair sur notre position à l’égard de projets d’investisseurs 
étrangers et d’argumenter notre position.

•	 éditorial du président dans le bulletin Nouvelles fraîches et présentation du portrait.
•	 Communiqué de presse avec le portrait de la situation demandant aux gouvernements 

de faire preuve de vision et de réinvestir massivement dans l’agriculture locale pour 
aider les agriculteurs, agricultrices et la relève qui habitent le territoire, ou qui pourraient 
habiter le territoire, à accéder au foncier agricole. Plusieurs entrevues ont été réalisées. 

•	 sujet discuté avec la députée de Rouyn-Noranda-Témiscamingue, émilise Lessard-
Therrien, lors du congrès de secteur du Témiscamingue, en mars 2019.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Lors d’une tournée, en février 2018, l’ensemble de la députation québécoise a été 

sensibilisé aux enjeux concernant les pressions exercées sur le territoire et les activités 
agricoles et, notamment, en ce qui a trait à l’accaparement des terres agricoles.

•	 Les 14 et 15 mars 2018, transmission de la résolution au ministère du Conseil exécutif 
et au ministre de l’Agriculture, à la Fédération des travailleurs du Québec et à la Caisse 
de dépôt et placement du Québec.

•	 Le 26 avril 2018, transmission d’un communiqué de presse rappelant les enjeux du 
dossier, en réaction à la publication de l’analyse du modèle d’affaires de Pangea terres 
agricoles, par le ministre Laurent Lessard.

•	 Portrait de l’acquisition des terres effectué par la Confédération, par région administrative.
•	 Représentation pour la mise en place d’outils de suivi des transactions au MAPAQ.



26

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

8) SERVICES VÉTÉRINAIRES
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS RÉGIONALES
•	 visioconférence avec les représentants de la Confédération de l’UPA et le comité 

exécutif.
•	 En juin, rencontre des représentants de la Fédération à un comité de réflexion sur les 

services vétérinaires pour gros animaux, formé par la ville d’Amos et en lien avec le 
PdZA d’Abitibi. il y a eu une proposition de la ville d’Amos d’investir dans une étude 
pour évaluer le besoin en services vétérinaires.

•	 demande à la Confédération pour obtenir le portrait réalisé par le MAPAQ sur les 
services vétérinaires au Québec.

•	 Mai 2019, envoie d’une résolution hors congrès à la Confédération de l’UPA afin de 
sensibiliser les instances concernées à prévoir des solutions d’urgence ou un programme 
ad hoc s’il y avait un bris de services dans une région donnée. 

•	 Le 31 mai 2019, présentation à notre comité exécutif des modifications de l’entente pour 
le programme d’amélioration de la santé animale au Québec (AsAQ) de la prochaine 
année, par Guylain Charron, conseiller de direction recherches et politiques agricoles 
de l’UPA. Présentation des principales modifications au conseil d’administration 
téléphonique de juillet et analyse des impacts possibles en région. 

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 En mars 2018, transmission de la résolution au ministre Laurent Lessard et au 

sous-ministre Marc dion (MAPAQ) et transmission de la résolution au recteur de 
l’Université de Montréal, au doyen de la Faculté de médecine vétérinaire(FMv) et à la 
directrice générale de l’Ordre des médecins vétérinaires du Québec.

•	 Participation continue au comité de suivi du programme AsAQ/PisAQ (qui concerne 
les services vétérinaires) et participation continue au comité portrait des services 
vétérinaires du Programme intégré de santé animale du Québec (PisAQ).

•	 Le 22 mars 2018, présentation du portrait des services vétérinaires par le MAPAQ, au 
conseil général de l’Union.

•	 Le 13 juin 2018, rencontre du comité exécutif de l’UPA avec les membres de la FMv, 
dans le but de les sensibiliser aux préoccupations des producteurs et productrices 
agricoles relativement à la problématique de relève vétérinaire dans le domaine des 
animaux de ferme.

•	 Correspondance à Christine Théorêt, doyenne de la FMv, pour reconstituer le groupe 
d’étude sur la relève vétérinaire en milieu agricole.

•	 Appui de l’UPA à la modification du mandat du groupe de travail sur la relève et le 
maintien des services vétérinaires en milieu agricole afin de promouvoir l’établissement 
d’une collaboration durable et stimuler l’engagement des différentes organisations dans 
la réflexion et la mise en place d’actions concertées visant à favoriser le recrutement et 
la rétention de médecins vétérinaires dans le secteur bioalimentaire (qui remplacera le 
groupe d’étude sur la relève vétérinaire en milieu agricole).

•	 Rencontre avec Christine Théorêt, doyenne de la FMv (7 juin 2019) dans l’objectif d’une 
collaboration pour le projet d’accueillir de futurs étudiants en médecine vétérinaire sur 
les fermes, pour des heures de travail en milieu agricole.

•	 Participation aux comités AsAQ et PisAQ – passage de trois à sept campagnes actives 
PisAQ (visites zoo sanitaires).

•	 Participation à la première rencontre AsAQ pour le développement d’un argumentaire 
visant une bonification de la contribution gouvernementale à la prochaine entente 
AsAQ.

•	 Appui au groupe de travail pour la bonification des services professionnels vétérinaires.
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10) PLAN DE DÉVELOPPEMENT DE LA ZONE AGRICOLE (PDZA)
Conseil d’administration / comité aménagement et environnement/ Patrick Martineau

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Mise en place d’un comité régional PdZA où sont présents le MAPAQ, les MRC et l’UPA. 

Ce comité vise à favoriser le maillage des MRC pour la réalisation d’actions communes 
issues des PdZA.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Participation à l’élaboration du PdZA de la MRC de Rouyn-Noranda.
•	 Participation au bilan de mi-parcours de la mise en œuvre du PdZA du Témiscamingue.
•	 Participation au suivi de la mise œuvre du PdZA d’Abitibi.
•	 Commentaires effectués lors de l’élaboration du PdZA de la vallée-de-l’Or et 

participation au Forum agricole de la MRC.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Les 14 et 15 mars 2018, transmission de la résolution au ministère du Conseil exécutif, 

au ministre de l’Agriculture, au ministre des Affaires municipales, à l’Union des 
municipalités du Québec et à la Fédération québécoise des municipalités.

•	 La Politique bioalimentaire du Québec, dévoilée en avril 2018, prévoit une enveloppe 
de 16,5 millions de dollars visant la mise en œuvre des PdZA. Certaines régions ont 
choisi de financer des initiatives à vocation agroalimentaire dans le cadre du Fonds 
d’appui au rayonnement des régions. des ententes sectorielles seraient en négociation 
partout à travers le Québec.

•	 Renouvellement du site sur les PdZA et réflexion concernant une mise à jour et une 
actualisation du contenu du site.

9) BIEN-ÊTRE ANIMAL
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le 10 juillet 2018, transmission d’une lettre au ministre Laurent Lessard concernant les 

programmes du Plan de soutien aux investissements en matière de bien-être animal 
et d’efficacité énergétique. La lettre sensibilise le ministre au fait que certaines des 
modalités d’application de ces programmes demeurent inadéquates et inadaptées 
à la réalité des producteurs et demande que certaines dépenses actuellement non 
admissibles dans le cadre des programmes le soient dorénavant.

•	 dans le cadre des travaux d’actualisation de la Loi sur la protection du territoire et 
des activités agricoles, discussion avec le MAPAQ afin de limiter la possibilité des 
municipalités de restreindre la mise aux normes pour le bien-être animal.
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11) SANTÉ PSYCHOLOGIQUE
Conseil d’administration / table de travail en santé psychologique
Linda Lavoie, Sébastien Lemire et Catherine Robert-Guertin

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Remise en action de la table de travail santé psychologique et adoption d’un nouveau 

plan d’action régional en santé psychologique par le conseil d’administration de la 
Fédération, en lien avec le plan d’action provincial.

•	 Présence de représentantes des Centres de prévention du suicide dans les assemblées 
générales annuelles des syndicats locaux afin de sensibiliser et de créer un réseautage.

•	 Une travailleuse de rang, sabrina Audet-Godin, a été embauchée en janvier dernier, à 
la suite de l’obtention des aides financières des différents partenaires. Madame Audet-
Godin dessert principalement le secteur du Témiscamingue. Elle est localisée au Centre 
de prévention du suicide du Témiscamingue.

ACTIONS RÉGIONALES
Travailleur de rang :
•	 Participation de la responsable de prévention aux rencontres de travail pour élaborer 

le projet travailleur de rang.
•	 Recherche de financement auprès de divers partenaires.
•	 Collaboration à l’organisation de deux groupes de discussion, formés de producteurs 

et productrices, pour évaluer les difficultés vécues et les services d’aide offerts aux 
familles agricoles au Témiscamingue.

•	 Collaboration à la réalisation d’un sondage auprès des intervenants sur les besoins.
•	 Collaboration à l’organisation d’une conférence de presse pour présenter les résultats 

sur le portrait des familles agricoles du Témiscamingue.
•	 Le 26 avril, à Rouyn-Noranda, webdiffusion d’un forum multirégional sur la santé 

psychologique en agriculture afin de faire le point sur les activités réalisées au cours 
des dernières années et de poursuivre ou de relancer la mobilisation et les partenariats 
en lien avec la santé psychologique.

•	 Le 21 mars, conférence de presse pour le lancement du service de travailleur de rang 
au Témiscamingue. Le président y a présenté une allocution et plusieurs représentants 
du syndicat local du Témiscamingue étaient présents à cette occasion.
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11) SANTÉ PSYCHOLOGIQUE
Conseil d’administration / table de travail en santé psychologique
Linda Lavoie, Sébastien Lemire et Catherine Robert-Guertin

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Envoi de la résolution du congrès au ministre de la santé et des services sociaux 

(Msss), réponse reçue dans une lettre signée de Horacio Arudda, le directeur national 
de santé publique et sous-ministre adjoint.

•	 Rencontre téléphonique avec des responsables de la santé mentale au Msss, réalisée 
le 14 mai 2018, puis en personne le 5 juillet 2018. Rencontre avec les responsables de la 
santé mentale au Msss le 15 octobre 2018.

•	 demande d’appui financier adressée, le 17 octobre, selon les termes convenus lors 
de la rencontre du 15 octobre 2018. Cette demande a été jugée non recevable par le 
ministère qui offre son soutien financier aux organismes sociocommunautaires aux 
revenus modestes (20 décembre 2018).

•	 Envoi d’une lettre d’appui au développement du réseau de travailleurs de rang, le 25 
février 2019.

•	 En janvier 2019, mise en ligne d’un site santé, sécurité, mieux-être en agriculture qui 
comprend une section dédiée à la santé psychologique et qui présente notamment 
des ressources disponibles en santé mentale.

•	 Rencontre avec des représentants de l’Ordre des psychologues du Québec, en 2017, et 
l’Ordre des travailleurs sociaux et des thérapeutes conjugaux et familiaux du Québec, 
en 2018. Les deux organismes ont intégré la problématique particulière du secteur 
agricole dans les informations transmises à leurs membres.

•	 Rencontre avec les représentants de l’Ordre des agronomes, en 2018, pour solliciter 
leur appui. La formation sentinelle déclinaison agricole fait maintenant partie des 
formations reconnues par cet ordre.

•	 Avec l’autorisation de l’Association canadienne pour la santé mentale, adaptation et 
mise en ligne d’un questionnaire portant sur l’équilibre travail-vie personnelle. Celui-ci 
inclut des données sociodémographiques permettant d’identifier des tendances le cas 
échéant.

•	 Adoption par le conseil général de l’UPA d’une résolution à l’effet de mettre sur pied 
une table de concertation avec divers organismes (28 mai 2019).
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12) GRUES DU CANADA
Conseil d’administration / comité aménagement et environnement/ Patrick Martineau

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Accentuation de la recherche sur la grue du Canada en région, par le service canadien 

de la faune.
•	 À l’automne 2018, inventaire des grues dans les principaux secteurs agricoles touchés 

et collecte de plumes de grues.
•	 Le service canadien de la faune a apporté quelques changements et des clarifications 

au permis octroyé, ce dernier peut :
 - être valide pour trois ans;
 - permettre d’abattre jusqu’à dix grues par an;
 - identifier des collaborateurs autres que le producteur agricole ou la productrice 

agricole comme des chasseurs qui pourront abattre les oiseaux nuisibles.
•	 À l’automne 2019, un projet de recherche de l’Université de Waterloo, en collaboration 

avec le service canadien de la faune, permettra l’identification par un collier émetteur 
de 18 grues en région (9 en Abitibi-Ouest et 9 au Témiscamingue). Entre autres, ces 
colliers permettront de suivre les déplacements des oiseaux pour déterminer s’il s’agit 
de la grue de l’Est ou celle de l’Ouest. s’il s’agit de la grue de l’Ouest, comme l’espèce 
n’est pas menacée, une ouverture à la chasse serait possible.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Le 24 février, présentation effectuée au congrès de la Fédération des chasseurs et 

pêcheurs de l’Abitibi-Témiscamingue, par le président de la fédération régionale de 
l’UPA, sur le fonctionnement de l’UPA et des problématiques fauniques en régions.

•	 Le 19 avril, le président et l’aménagiste de la Fédération participent, en visioconférence, 
à la réunion multipartite cohabitation faune-agriculture, organisée par la Confédération 
de l’UPA. 

•	 Publicisation du permis relatif aux oiseaux migrateurs nuisibles ou dangereux auprès 
du service canadien de la faune dans le bulletin Nouvelles fraîches, en mai et en 
septembre 2018.

•	 Mise à jour de la section sur la grue, sur le site internet de la Fédération (septembre 2018).
•	 Envoi d’une note aux syndicats locaux et à la liste courriel des producteurs de la 

Fédération pour inviter les producteurs aux prises avec des grues à se procurer un 
permis (septembre 2018). La collecte de données qui en découlera est essentielle pour 
déterminer les populations de grues sur le territoire. Par la suite, celle-ci permettra 
d’identifier les meilleurs moyens de gestion de l’espèce à long terme.

•	 discussions avec le service canadien de la faune à diverses occasions. À leur demande, 
vérification des possibilités d’obtenir un budget pour financer le projet d’un étudiant 
au doctorat de l’Université de Waterloo afin d’étudier les populations de grues dans le 
Nord-du-Québec et de l’Ontario.

•	 En juillet 2019, dans le cadre du projet de modification au Règlement sur les oiseaux 
migrateurs,la Fédération a transmis des commentaires pour demander l’ouverture de 
la chasse à la grue du Canada.
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13) LUZERNE GÉNÉTIQUEMENT MODIFIÉE
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Transmission de la résolution à l’Agence canadienne d’inspection des aliments (ACiA), 

le 13 mars 2018.
•	 Réponse de l’ACiA reçue le 22 mars 2018 :

 - la présence de produits agricoles provenant de la biotechnologie dans 
l’environnement canadien n’est permise que si elle est approuvée à la suite d’analyses 
dans les domaines de l’environnement et de la sécurité de l’alimentation animale 
et humaine (les risques de marché ne sont donc pas considérés dans le processus 
d’approbation);

 - les variétés de luzerne génétiquement modifiée (Roundup Ready et HarvXtraMC) 
ont passé les évaluations requises. Le gouvernement considère donc que ces variétés 
sont aussi sécuritaires pour l’environnement et pour la sécurité de l’alimentation 
animale et humaine que les autres variétés classiques de luzerne;

 - le gouvernement du Canada peut retirer l’enregistrement de variétés dans le cas où 
une variété ou sa progéniture peuvent être néfastes pour la santé des humains ou 
des animaux, pour la sécurité ou pour l’environnement;

 - il n’y a aucune exigence législative ou réglementaire quant à l’analyse génétique 
de semences importées et l’ACiA n’a pas instauré de programme de surveillance 
propre aux variétés de luzerne.

•	 dans le cadre d’un projet ad hoc, la Fédération de l’UPA du saguenay-Lac-saint-
Jean a mobilisé les producteurs pour que cette région demeure exempte de luzerne 
génétiquement modifiée.

•	 En juin 2019, le MAPAQ a proposé de créer un comité composé de professionnels du 
ministère, auquel pourraient participer des représentants des producteurs, qui auraient 
pour mandat de formuler des propositions et des orientations claires au cabinet par 
rapport aux moyens de coexistence entre la luzerne génétiquement modifiée et la 
production biologique.

12) GRUES DU CANADA
Conseil d’administration / comité aménagement et environnement/ Patrick Martineau

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le 15 mars 2018, transmission de la résolution à la ministre de l’Environnement et du 

Changement climatique Canada (ECCC), Catherine McKenna, et à la directrice régionale 
du service canadien de la faune, Marie-Josée Couture.

•	 Le 19 avril 2018, organisation par l’Union d’une rencontre sur la cohabitation faune-
agriculture regroupant les fédérations régionales et les secteurs spécialisés concernés 
ainsi que le Conseil pour le développement de l’agriculture du Québec, ECCC, la FAdQ, 
le MAPAQ (Gaspésie et Estrie), le ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs (MFFP) 
et le service canadien de la faune, au cours de laquelle les demandes des résolutions 
ont été rappelées et où les fédérations régionales et les groupes spécialisés ont pu 
s’exprimer sur les dommages et inconvénients causés par la faune en milieu agricole.

•	 Participation, le 19 juin 2018, au forum faune du MFFP, au cours duquel l’Union a effectué 
une présentation sur les interventions qui favorisent la cohabitation faune-agriculture.
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Programme Produits agricoles efficaces 
www.hydroquebec.com/agricole 

Optez pour des solutions  
performantes et vertes



 

 
 

 

 

  
 
 

Chers agriculteurs et agricultrices, 
 
Nourrir et grandir, quelle belle mission!  Je sais que ces mots vous 
les portez avec votre énergie et votre dévouement tous les jours.  
Vous êtes des acteurs de premier plan dans notre région et votre 
apport est incalculable.   
 
Je souhaite joindre ma voix au conseil d’administration et à la 
permanence pour vous féliciter de votre travail phénoménal au 
quotidien.  Continuez de nous faire part de vos enjeux, vos 
préoccupations et surtout de vos projets et de vos réalisations.  
 
Nous sommes fiers de votre travail.  Vous êtes des femmes et des 
hommes d’affaires qui ont à cœur notre développement régional.   
Je vous lève mon chapeau! 
 
Votre députée, 
Suzanne Blais  
 
 



La Station de recherche 
agroalimentaire de 
l’Abitibi-Témiscamingue
UNE ÉQUIPE DYNAMIQUE DÉDIÉE À LA RECHERCHE DE SOLUTIONS  
INNOVANTES EN AGRICULTURE POUR L’ABITIBI-TÉMISCAMINGUE ET AU-DELÀ.

Pour plus d’information 
819 622-1453 poste 2065
Sans frais : 1 877 870-8728 poste 2065
temiscamingue@uqat.ca

uqat.ca

NOUVE
A
U
T
ÉSERVICE D’ANALYSES 

EN AGRICULTURE ET  
EN AGROALIMENTAIRE
Un service de proximité pour  
desservir la population agricole et  
les agrotransformateurs de l’Abitibi- 
Témiscamingue, du Nord-du-Québec  
et du Nord-Est ontarien. 

Services offerts 
Analyses de base sur la qualité des sols,  
la qualité de l’alimentation pour le bétail 
et certaines analyses en agroalimentaire.

 Équipe d’experts de haut niveau

 Équipements à la fine pointe



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
PRODUCTION HORTICOLE 

 
Le travail dans les vergers, pépinières ou en serre t’intéresse?  
Cette formation est pour toi! 
La formation se donnera à l’automne 2019 à Villebois. 
 

 
FLEURISTERIE 

 
Tu aspires à une carrière qui te permettra de transformer des 
fleurs et accessoires en arrangements stylisés et gracieux en 
mettant de l’avant ton talent et tes aptitudes pour la profession? 
Alors, joins-toi à nous et deviens fleuriste! 
 

 
PRODUCTION ANIMALE 

 
 
 
 
 
 

 
HORTICULTURE ET JARDINERIE 

 
Tu aimes travailler à l’extérieur et mettre en valeur les plantes et 
arbustes? Inscris-toi! 
Début de la formation :  automne 2019 
 

 
 

SERVICE DE FORMATION AUX ENTREPRISES 
Nous offrons des formations diversifiées et adaptées à tes besoins, telles que : 

- Chariot élévateur - Soudage (45 heures) 
- Formations en gestion agricole - Mécanique agricole (90 heures) 
- Et plusieurs autres  

 

Contacte-nous au 819 629-3211 
www.cslt.qc.ca/services/services-aux-entreprises 

Tu aimes les animaux et le travail physique ? En 
t’inscrivant à notre DEP, tu pourrais exercer ta passion 
tout en te préparant à une carrière palpitante. 

Début de la formation :  Septembre 2020.  

Pour information ou inscription : 
819 629-2144, poste 2000 

www.centrefreremoffet.com 
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M&H
87, RUE PRINCE, BUREAU 310
MONTRÉAL QC  H3C 2M7
T. 514 866-6736 | STUDIOBN@MH.CA

Parce qu’ils sont présents 
sur le terrain, les experts 
spécialement dédiés au 
secteur agricole de la 
Banque Nationale sont bien 
placés pour accompagner 
les entreprises d’ici.

bnc.ca/agriculture

Patrick Guilbault
Directeur SAE agricole

Tél. : 819 629-2404 
ou 819 757-3651 poste 77806
Cell. : 873 998-3589
Courriel : patrick.guilbault@bnc.ca

Au cœur de
l’industrie agricole



CHAMPAGNE, BELLEHUMEUR, GUIMOND INC . 
- SOCIÉTÉ DE COMPTABLES PROFFESIONNELS AGRÉÉS -

Caroline Bernard, CPA auditrice, CGA      -     Julie Desrochers, CPA auditrice, CGA
Alain Guimond   -    Jacquelin Vachon    -   Patrice Vachon 

42, des Oblats Nord, Ville-Marie, Québec,  J9V 1J5 
administration@cbgcpa.ca 

Tél : 819-629-2220  Fax : 819-622-0342 

Fortement reconnue dans la région, notre firme se compose d’une équipe de trente personnes 
œuvrant dans des secteurs aussi diversifiés que : service de comptabilité, vérification, fiscalité, 
planification financière et successorale, tenue de livre informatisée, financement, réorganisation 
d’entreprises, planification fiscale personnelle et corporative et achat/vente d’entreprises. 

Une équipe au cœur de l’action depuis plus de 40 ans ! 



GRÂCE À VOTRE PARTICIPATION,
LA RÉCOLTE A ÉTÉ BONNE!

Premier Plan de développement de la zone agricole 
disponible prochainement au rouyn-noranda.ca

Le Cégep de l’Abitibi-Témiscamingue et le Centre 
technologique des résidus industriels vous souhaitent 
une année fructueuse et la réalisation de vos projets, 

aussi uniques soient-ils!







Merci 





Immeuble Albert Allain 
970, avenue Larivière 

Rouyn-Noranda (Québec)  J9X 4K5
Tél. : 819 762-0833  |  Téléc. : 819 762-0575

abitibi-temiscamingue@upa.qc.ca 

www.abitibi-temiscamingue.upa.qc.ca


